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“俗”并不可怕，可怕的
是俗的东西猖狂蛮横，占领
一切平台。

——— 作家王蒙说。

大师一定来自大世界。
曾经的那些大师，都是在国外
留过学的。我们的学校培养不
出这样的人才，就是因为国际
化程度还太低，至今未养成五
湖四海多元思路互相激荡的
世界名牌大学的气氛。

——— 旅美学者吴澧谈
“钱学森之问”。

道德的作用远不止于给
人约束，道德又是一个人真正
幸福的源泉。当一个人做了一
件有益于他人、有益于社会的
事后，他内心的愉快是没有别
的东西可以替代的。

——— 经济学家茅于轼
说。

汽车业终于向高耗能时
代告别。

——— 媒体评悍马品牌将
于8月底前全面关闭。

很大程度上，正是权力
忙于参与土地开发进程，导
致了对违法闲置土地的无能
为力。

——— 有媒体评论，土地
闲置源于权力太忙。

一些消费者过度信任企业
的广告宣传；一些消费者求新、
求奇、求贵，简单认为新的、贵
的就是好的；一些消费者缺乏
独立判断能力，过度依赖媒体
和舆论，“见风就是雨”。

——— 有媒体评论，消费
者的盲从和非理性，真真假
假的“风吹草动”都有可能酿
成“风声鹤唳”的严重事态。

缺乏对名著的敬畏。
——— 网友对新版《红楼

梦》中“黛玉裸死”表达不满。

愿你在大陆顺利！
——— 韩寒微博回应李敖

的儿子李戡言语挑衅。

■本版投稿信箱：
zhangjinling@qlwb.com.cn

□本报评论员 崔滨

当推动传统家族企业
走向现代管理的进程遭遇

“忘恩负义”、“背主求荣”
的道德阻击时，带领国美
电器这一中国最大的家电
分销商，走出“君王”黄光
裕坍塌阴影的陈晓，终于
来到了与黄光裕“生死对
决”的十字路口。

而壮大中的民营企业如
何转变公司治理模式的时代
命题，也在这个特殊的时刻，
浓缩成两个人的较量。

黄光裕入狱之后，以陈
晓领衔的国美职业经理人团
队，在带领国美走出危机的
过程中，不断进行着“去君主
化”的努力，将危机中的国美
电器，从集权式的家族管控，
逐步转变为职业经理人掌舵
的现代企业。

两人水火不容的路线
冲突，在暗中较量两年后，
只用了不到20天就迅速进
入决战前夜。8月4日，身陷
囹圄的黄光裕突然发难，
直接要求于25日举行股东
大会，将陈晓逐出国美；一
天后，陈晓主政的国美管
理层，宣布向黄光裕提起
巨额赔偿诉讼以及增发公
司股票的提议，其用意在
于迫使黄光裕出售手中的
股票，从而失去33 . 98%这一
用以对抗股东多数表决权
(2/3)提案的股权底线。

相比之前的隐忍，陈
晓的实力已今非昔比。他
所能掌控的国美股权，已
经从0 .2%上升到12 . 28%；再
加上控制了约16 . 66%国美
股权的摩根大通和摩根士
丹利(两者选择了增持国美
电器，持股比例分别上升
为10 . 04%和6 . 62%)，以增持
股票向国美管理层暗通款
曲。即将召开的股东大会
上，陈晓只需要争取到占
股超过40%的中间股东，就
能成功赢得控制国美电器

的管理话语权。
但黄光裕并非没有还

手之力，33 . 98%的最大单一
股权，国美商标的拥有权
以及变为现金支付赔偿的
300家未上市门店，都是足
以 逆 转 形 势 的“ 重 磅 炸
弹”。同时，凌厉的舆情攻
势，也让陈晓陷入道德的
困境。自16日之后，黄光裕
家族和国美管理层便梅花
间竹般公布种种公开信，
针对陈晓的职业经理人道
德展开论战。

事实上，这场混杂了
情、理、法乃至商业伦理的控
制权争夺大战，因为注入了
太多的商业以外的因素，而
让股东大会这个最终的战场
变得异常拥挤，但对于国美
电器而言，这可能是获得新
生的唯一机会。

对于任何一个公司而
言，拥有一个权力制衡，能
够体现绝大部分股东利益
的公司治理结构，是其长
期发展必不可少的基石。
就像有媒体所评论的，上
市公司可以是家族所有，
但公司治理却必须告别家
族式思维模式。

同样，对于斗争的焦
点——— 陈黄二人而言，动机
仅仅是出于利益，而没有谁
比谁道德更高尚的悬念。更
何况黄光裕即便落败，依然
是国美最大的股东，是公司
发展最大的获利者；而陈晓
即便胜出，也依然是为了更
好地为股东创造价值。

陈黄之争，实质上是
一个家族企业向现代管理
机制转变的必然过程，然
而是代表资本利益的国美
职业经理人团队赢得“革
命”，还是一手缔造了中国
最年轻首富黄光裕家族的
成功“复辟”？不论8月25日
股东大会的结果如何，因
为黄光裕而被推到风口浪
尖上的陈晓，都将缔造中
国商业新的历史。

□文 杰

近日，有网友发帖爆
料，广东东源县委书记发短
信，要求全县干部抵制记者
采访。东源县委县政府接受
记者采访时表示，东源县并
非抵制记者采访，也没有群
发短信给全县股级干部。因
近期发现有个别人冒充新闻
媒体记者来采访，为甄别采
访人身份，县委秘书发短信
给县里某个部门的一位领
导，结果被该领导转发了。
(8月23日人民网)

事实上，该条短信的传
播范围已经超出了“股级以
上”，就连短信中提及的当
事人刘尧和记者也收到了
这条短信。书记秘书发短信
防记者，不管是防真记者还
是为了防假记者，如此明目
张胆，如此不容置疑，都直
让人怀疑该秘书哪来的底
气。

近年，个别地方领导恣
肆张扬的权力形象屡屡呈现
在公众面前。他们或肆无忌
惮地以“诽谤”加罪于公民，
对直言犯上者“跨省追捕”；

或为所欲为于维稳截访，明
确提出“防火防盗防记者”的
口号。“上级监督太远、同级
监督太弱、下级监督太难”
问题的呼声虽大，但县委书
记成为“腐败重灾区”的案
例并未减少。

让地方领导的权力接
受公民的监督，并使其能够
听令于正当民意，是建设阳
光政府的必由之路。书记秘
书发短信防记者，显然与此
背道而驰。如此语境下，落
实“创造条件让人民批评政
府、监督政府”何其难也。

发短信防记者，秘书哪来的底气
公民
论坛

□李 记

21日，中共中央政治
局常委、国务院副总理李
克强在江苏省常州市主持
召开加快保障性安居工程
建设工作座谈会并讲话。
李克强要求，各地要继续
落实好国务院关于房地产
调控的政策措施，切实增
加住房有效供应，坚决抑
制投机炒作行为，巩固调
控成果，促进房地产市场
长期稳定健康发展。(8月23
日《重庆晚报》)

“坚决抑制投机炒作
行为”，表明了中央高层继
续支持此轮“史上最严”楼
市调控的信心与决心。这
种坚定表态释放出的积极
信号，无疑给当前的房地
产市场吃了一颗定心丸。
那些还在奢望此轮楼市调
控会随着时间渐去而减码
或者放松的人，大可因此
而打消主意。在笔者看来，
此次高层的坚决表态，有
待地方政府、开发商、炒房
客以及社会公众积极回
应。原因很简单，凡因必
果，各方用积极的回应诠
释了此次中央高层的积极
表态，无疑是当务之急。

这里，将普通公众一
并列入，实际上是强调了

公众应该在调控面前保持
常态之心的必要。因为，即
便是此轮楼市调控被形容
为“史上最严”，但我们需
要认清的事实是，从政策
的出台、举措跟进，到各级
各部门的响应，再到高层
的积极表态，最后到具体
效果的显现，都需要时间
作为保证。从目前的情况
看，公众保持常态的、调控
终将落地的信心，还是至
关重要的。

同时，对开发商们而
言，在任志强、王石等房地
产大鳄们纷纷表态会自降
房价之后，仍有一些开发商
还抱有侥幸心理。和他们一
起跟风、起哄的，还有那些
投资客、炒房客们。在“史上
最严”的楼市调控面前，为
什么仍有人抱有侥幸心理
呢？究其原因，一方面是因
为诸如房产央企面对“新国
十条”我自岿然不动做出的
坏榜样——— 在调控面前房
产央企仍高调拿地、坚挺房
价，普通开发商定会自觉不
自觉地效仿。另一方面，一
些地区顶风放松执行差别
房贷政策的做法，也给一些
投资客、炒房客们提供了便
利，增强了信心。

在这种情况下，强调地
方政府的积极作为，无疑成

为重中之重。原因很简单，
不管是房产央企高调拿地，
还是投资客、炒房客们投机
炒作，都与一些地方政府依
赖土地财政大肆卖地、无视

“新国十条”内容放松房贷
监管是分不开的。

经济学家郎咸平日前
称，“重庆模式才是楼市出
路”。如此判断是否武断暂
且不论，“重庆模式”加大
保障房建设、放宽商品房
管制的做法，无疑为此轮
楼市调控中地方政府应该
如何积极作为，提供了参
考蓝本：如果各级地方政府
均能在加大保障房建设的
问题上，落实国土部“确保
保障性住房用地占土地供
应量70%”的政策，给予诸如
政策支持、资金拨付、分配
监管等诸方面支持的话，此
轮“史上最严”楼市调控或
能早日彰显调控效应，“新
国十条”的落地也不至于
遭遇多方持久的压力。

“史上最严”楼市调控
已运行百日有余，不管是
地方政府还是开发商，抑
或是炒房客，应该都不想
迎来新一轮的政策加码。
既然如此，脚踏实地地严
格执行“新国十条”，才是
最为理性、最为实际的选
择。

积极回应调控才是上策
头条
评论

既然都不想迎来新一轮的政策加码，脚踏实地地严格执
行“新国十条”，才是最为理性、最为实际的选择。

陈晓，1959年出生于上海；
1996年创建上海永乐家电，任
董事长；2009年1月16日起，陈
晓出任国美电器董事局主席，
同时兼任总裁。

逐“君”者陈晓

慧卿/绘


